

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria rebaja proporcionada al número de inserciones.

Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la Isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, martes 18 Setiembre de 1894.

N.º 3.938

SECCION POLITICA

La estadística del hambre

Toda la faena gubernamental de nuestros grandes embusteros de turno durante el verano que expira, se á reducido á publicar en la Gaceta el Real Decreto para la formación de la estadística del trabajo, á lo que—y con verdadera oportunidad—llama un nuestro colega madrileño, la estadística del hambre.

Estamos ciertos que los encargados de realizar aquellos trabajos no se darán por entendidos, y que como en otros mil asuntos de interés nacional, pasarán los siglos, se olvidarán, y... sanseacabó. Porque aquí los centros grandes y chicos cuajados de empleados que paga el país no sirven para maldita de Dios la cosa, y por excepción resuelven alguna vez los asuntos con arreglo á derecho y con estricta justicia.

La estadística del trabajo es en pueblos bien administrados fuente de conocimiento, apreciables para infinidad de cosas; aquí, repetimos, no serviría para nada, como no fuera—como presume el colega—para conocer los que padecen hambre en esta tierra del garbanzo y la torería. Y ni aún para esto hemos menester estadísticas; descuéntense de los 17 millones de habitantes peninsulares, unos cuantos centenares de grandes embusteros, agiotistas y mangoneadores, y todos los demás están comprendidos en los gráficos del hambre.

Esos caballeros, dueños absolutos de la fortuna pública, no necesitan conocer la potencia productora, ni contribuyente, ni transformadora del país que explotan; bástales tener la sarten del mango, disponer de la fuerza brutal, para realizar las exacciones que llaman legales y carnar con descaro y audacia increíbles con el santo y la limosna. Es decir, que un pueblo de 17 millones de habitantes viene obligado á sudar el quilo y á vivir en la miseria para que los grandes tunantes lo insulten, le deshonren y lo arruinen.

Una estadística—aun imperfectamente hecha—nos revelaría que en España existen como 12 millones de españoles que no tienen idea del sabor de la carne; que más de la mitad de los que trabajan y producen no comen pan de trigo ni nada caliente en años y años; que el

50 por 100 de los que viven no se lavan la cara, ni tienen noción de lo que es una tohalla, ni un cristal, ni cama, ni calcetines, ni... ni nada de lo que distingue al ser culto de los zulus.

La estadística que se proyecta nos llevaría al conocimiento de los millones de españoles que no saben leer ni escribir, ni tienen noción de moral, ni lo que es una peseta si quiera tan falsas y despreciadas como las que nos fabrica el Gobierno y nos hace tragar como buenas. Aprenderíamos con aquellos trabajos cómo se realiza el milagro de que una familia obrera en nuestro mundo agrícola puede vivir con cuatro ó cinco reales de jornal, y no constante, si que debiendo correr largas temporadas de crisis y falta de trabajo.

Esas miserias y privaciones morales y materiales en que se desarrolla la vida de la gran masa nacional, explican muchos fenómenos y demuestran la grande anemia que consume las energías y las fuerzas de España. Por eso los grandes tunantes tienen organizado el país para el hambre. Por eso les es tan fácil dominar y contener las sacudidas nerviosas que de vez en cuando se inician, porque á un pueblo hambriento y á unos seres demacrados y anémicos por la ausencia casi absoluta de elementos reparadores se les hipnotiza fácilmente y se le somete á sugerencias estupendas.

La estadística del trabajo nos revelaría la podredumbre de los de arriba, porque en el cuadro nacional no se distinguen más que manchas enormes de agios y tiranías y robos que unos cuantos tunantes realizan impunemente y á sabiendas de que en España no queda más coraje y energía que una especie de vértigo, una calentura producida por el hambre y la miseria.

Se dice que la prensa extrema la oposición y que cuanto hacen los mandarines se tiene por malo. Se argumenta que es sistemático el pegar y censurar, pero á esos camarillas que así piensan y que aun rinden culto á algún Santo político averiado, sólo se les puede contestar con una proposición.

Señalen un mandarín que haya hecho algo bueno, y lo aplaudiremos.

Pero... si todos son rematadamente malos.

Una estadística de los grandes pueblos, si que sería práctica; aun-

que para obrar con lógica debiera llamarse.

— Estadística de los hartos!

— ¡Qué país y que tunantes tan escandalosos!

(El Diario del Comercio)

SECCION DE NOTICIAS

Telegramas

Madrid 14, 10'40 n.

Oficiosamente asegúrase que la cuestión de Andorra se resolverá favorablemente.

Mañana se publicará el decreto creado el cuerpo de carteros velocipedistas.

El señor Silvela, regresará á Madrid el 25 del actual.

Madrid 15, 2'20

En Alcalá la Real (Jaén) ha tenido lugar un encuentro entre contrabandistas y guardias civiles, resultando un guardia civil muerto y otro herido. Los contrabandistas se llevaron los fusiles de los guardias.

La cuestión de los consulados de Fez la resolverán los diplomáticos en la visita que harán al Sultán.

El señor Moret ha declarado que no gestionará el cumplimiento del tratado de Marrakesh hasta que esté terminada la pacificación del imperio marroquí.

En Marruecos

Madrid 15, 10 m.

Telegramas que acaban de recibirse de Tánger, confirman que una cuadrilla de bandoleros atacó en los alrededores de Casablanca á varios europeos.

Después de maltratarlos de una manera salvaje, apoderáronse de sus maletas y carteras de viaje robándoles cuanto dinero y alhajas llevaban.

Entre los robados figuran tres cónsules que formaban parte de la comitiva.

La reina Amelia

Madrid 15, 10'40 m.

En el tren expreso de las siete de la mañana ha llegado la reina de Portugal, á la que ha rendido los debidos respetos el ministro de Estado.

Se ha dirigido la egregia dama á la estación de las Delicias marchándose á Lisboa en el expreso.

Japoneses y chinos

Madrid 15, 10'50 m.

Dicen de Londres que á pesar de la contradicción que se nota en las noticias que circulan referente á la guerra chino japonesa, se asegura que los japoneses han concentrado muchas fuerzas y han avanzado con valor y arrojo.

Témense repetidos encuentros. En el primer combate se retiraron del campo 400 chinos muertos y muchos heridos.

El Obispo de Coria.—Complicaciones en la causa de los sellos.

Madrid 15, 11 m.

Ha marchado á Coria el nuevo obispo para tomar posesión de su diócesis.

Se complica la causa que se instruye con motivo del robo de sellos cometido

en los almacenes de la Compañía arrendataria del timbre.

Esta madrugada ha sido preso un médico amigo de los procesados.

La apertura del Tribunal Supremo.

Madrid 15, 12'30 t.

La apertura de los Tribunales se ha hecho con toda solemnidad.

En el discurso, leído por el presidente del Supremo Sr. Bustamante, se estudian las sentencias dictadas por dicho alto Tribunal que forman jurisprudencia. Dice que son urgentes las reformas de los Códigos civil y penal y entiende que es de suma conveniencia someter á juicio oral los asuntos civiles.

Al acto han concurrido muchos magistrados, jueces y curiales.

Valparaiso.—Una sentencia

Madrid 15, 12'30 t.

Queda sin resolver la crisis en Valparaiso ante la persistencia de las Cámaras en sostener la necesidad de que deben hacerse considerables economías en Guerra y Marina.

Los tribunales de Roma, han condenado á dos meses de reclusión y 833 francos de multa al gerente del periódico *Il Diritto* por haber publicado un artículo difamatorio contra el Embajador de España.

Guerra de Corea

Madrid 15, 2'40 t.

Un despacho de Seul recibido en Londres dice que el ejército japonés, dividido en tres columnas se ha dirigido á Puigyang: que los reclutas chinos saquean las misiones y que obligan á los misioneros á refugiarse en Newang.

Almuerzo en Miramar

San Sebastián 15 6 t.

La oficialidad de los torpederos franceses, surtos en el puerto, ha almorzado hoy en el Palacio invitada por S. M. la Reina.

Esta les expresó las muchas simpatías que siente por la marina francesa.

La oficialidad quedó satisfechísima del honor que les dispensó la Reina invitándoles y de las atenciones que les prodigó.

El general Borbón y el Ministro de la Guerra

Madrid 15 6'55 t.

El general Borbón ha conferenciado con el general Lopez Domínguez, repitiéndole que se limita á mantener los derechos de su familia, accediendo á los ruegos de los legitimistas franceses.

Dijo que el príncipe de Valfiori se extralimitó de las instrucciones recibidas.

Añade que acatará la bandera de la dinastía reinante en España y que jamás volverá á ocuparse de sus pretensiones al trono.

El Gobierno le respetará en el Generalato.

Noticias diversas

Madrid 15 10'50 n.

D. Carlos regresará en Octubre próximo á Venecia, donde le visitarán el Marqués de Cerralbo y diputados de la minoría carlista.

El Presidente de la República francesa M. Perier, ha ordenado al general Forcher que pase á San Sebastián con objeto de cumplimentar en su nombre á la Reina Regente.

Otras noticias

Madrid 15 11'10 n.

El general Martínez Campos ha llegado a Ledesma.

Ha marchado con dirección a Ceuta y Melilla el representante de España en Tánger.

El Sr. Montero Ríos cree innecesario el planteamiento de la crisis.

Actitud de los gamacistas.— Explosivos.

Madrid 16 1'30 n.

Los gamacistas continúan la campaña de oposición contra el Gobierno, especialmente contra el Ministro de Hacienda señor Salvador.

Dicen que el empréstito o las reformas de Cuba producirán las crisis y que se opondrán al empréstito con garantía, por entender que se renuncia el crédito del Estado.

En una librería de Sevilla se ha encontrado una caja conteniendo cartuchos y mechas.

Hoy se firmarán los decretos sobre reformas en la segunda enseñanza.

Viaje presidencial

Madrid 16 10'10 m.

Algunos conservadores consideran el viaje del Sr. Sagasta a San Sebastián, como el principio del fin.

Crean imposible la formación de un gabinete liberal de que no formen parte el señor Moret o el Sr. Gamazo.

La causa de los sellos

Madrid 16 10'50 m.

Esta madrugada se han hecho nuevas detenciones en la causa del robo de sellos.

El Juez instructor practicó un registro en una taberna del Puente Vallecas siendo detenidos e incommunicados los dueños.

Han sido puestos en libertad el señor Mecido y el escritor Sr. Moreno de la Tejera.

El pretendiente—El cólera.

Madrid 16, 4'30 t.

Corre el rumor que han sido impues- tos dos meses de arresto al general Borbón.

Los periódicos ministeriales desmienten la noticia.

Dicho general llegará esta noche a Madrid.

En Lieja la epidemia cólerica continúa causando bastantes víctimas.

Se ha negado oficialmente que exista el cólera en Hamburgo.

Lo de Corea—Diplomáticos europeos—Calma completa.

Madrid 16, 6'15 t.

La guerra chino-japonesa tiene muy preocupadas a algunas grandes potencias.

Dícese que los coreanos se han sublevado contra los japoneses.

El rey de Corea ha firmado su convenio entre su nación y el Mikado.

Los diplomáticos europeos irán a Fez a principios del próximo Octubre con objeto de complimentar al joven Sultán Abdelaziz.

Estamos sin noticias; los círculos políticos están desiertos.

Las maniobras—comité disuelto—Cesión.

Madrid 16, 10 n.

El miércoles comenzaran las maniobras militares.

Se ha disuelto el comité centralista del Hospital, aprobando la conducta de sus miembros.

El Sr. Lalinde, propietario de la casa que habitó Cervantes en Valladolid la ha cedido al Estado.

Consagración—Terremoto.

Madrid 16, 10'55 n.

Se ha verificado la consagración del Obispo de Astorga, don Vicente Alonso.

Ofició el Sr. Torres, ayudado de los obispos de Cádiz y de la Habana.

Ha ocurrido, en Ateas, un nuevo terremoto.

Faltan detalles.

Una riña

Madrid 16 9'30 n.

En el barrio de las Peñuelas estando en riña acalorada dos sujetos, tomó parte el padre de uno de ellos infiriendo á otro siete golpes con una puntilla.

El estado del herido es gravísimo.

Loigory quiere sincerarse

Madrid 16 9'30 n.

El gobernador de Granada señor Loigory ha celebrado una conferencia con el ministro de la Guerra explicándole los sucesos ocurridos allí.

Leyó además una carta, sincerándose ante el público, que pensaba publicar. El ministro le rogó que no la publicara.

Apreciaciones

Madrid 16 9'30 n.

Un ex-ministro liberal ha declarado á un periodista de San Sebastián que tiene fé en el porvenir para su partido, conceptuando que puede estar Sagasta mucho tiempo en el poder, si aprovechando la próxima crisis forma un ministerio vigoroso, puesto que el actual está imposibilitado de presentarse á las Cortes; y que en el futuro gabinete deberán ponderarse las fuerzas del partido sobre la base de Gamazo ó sus amigos.

Sagasta de viaje.—El empréstito.

Madrid 16 9'30 n.

A las once de la noche y en el segundo express del Norte sale para Avila el presidente del Consejo de ministros acompañado de los señores Cruz, Villanueva y de su esposa.

Circulan rumores, que son acogidos, de las dificultades que se presentan para el empréstito.

Generosa donación

Madrid 16 10'40 n.

Telegrafian de Valladolid que D. Fernando Rodríguez, dueño de la casa donde vivió el inmortal Cervantes, la ha cedido gratuitamente al Estado con la condición de que se declare monumento nacional.

Hay escasez de noticias.

Borbón—Martínez Campos

Madrid 17, 1'15 m.

Dícese que El Imparcial publicará hoy una carta del general Borbón y Castellví, haciendo aclaraciones.

Se anuncia que dentro de breve tiempo llegará Martínez Campos para recibir instrucciones á fin de trasladarse á Melilla para la delimitación de la zona neutral.

Meeting

Barcelona 16, 11'40 n.

Hoy se ha celebrado un meeting á favor del libre cultivo del tabaco, presidido por el Sr. Carvajal.

Ha habido mucha lata oratoria y relativo entusiasmo.

ECOS

Un pueblo arruinado

Nos escriben desde Letur (Albacete) dándonos cuenta de la situación tristísima en que se encuentra aquel pueblo, con motivo de la horrorosa tormenta que descargó en la tarde del 26 de Septiembre último.

La violencia del temporal fué tan grande, que en un momento quedaron arrasados completamente los huertos y talados los olivares y viñedos, única riqueza de aquel pobre país.

Son considerables las pérdidas sufridas por esta desgracia, de tal suerte, que los pobres labradores han quedado sumidos en la mayor miseria, hasta el punto de

no tener muchos de ellos ni siquiera con que alimentarse.

El hambre con todos sus horrores se ha apoderado de aquel pueblo, donde sólo se oyen lamentos y se ven rostros enflaquecidos.

La situación en Letur es cada vez más insostenible. Allí se carece de toda clase de recursos para hacer frente á las más apremiantes necesidades, y si el Gobierno, á quien acuden por nuestro conducto los infelices moradores de aquel pueblo, no envía algunos socorros, se dará el caso, el caso verdaderamente horrible de que desaparezca víctima de la más espantosa miseria.

Este caso creemos nosotros que no llegará, pues confiamos en que el Gobierno, enterado de lo que sucede en Letur, se apresurará á remediar en lo posible tanto infortunio.

Portería á pública subasta

El cargo de conserje del Hotel de Ville de Bruselas es de los más productivos que se conocen en la clase.

El que lo desempeñaba ha muerto, y se ha sabido que el hombre se sacaba al año gracias á la generosidad de los visitantes, unos 25.000 francos.

Esto ha llamado la atención del Consejo comunal, y éste ha resuelto que ese cargo sea provisto en pública adjudicación á quien ofrezca más dinero.

Y lo mismo ha sido echar á volar la noticia que presentarse infinidad de solicitudes.

Entre los que se disputan el cargo, figuran 33 abogados, 21 ingenieros, 17 médicos, tres químicos y un astrónomo.

¡Bendita sea la caridad!

En todo el territorio de los Estados Unidos no hay rincón, ciudad, villa, pueblo ó villorrio en donde no se recojan fondos para aliviar la suerte de las infelices víctimas de los grandes incendios forestales que han asolado y están asolando aún algunos Estados del Oeste.

El dinero, efectos y socorros de todo género llegan á torrentes al teatro de la horrenda catástrofe.

Entre los donativos excepcionales figurará el de mister Hill, presidente del camino de hierro Great Northern consistente en 5.000 acres de terrenos evaluados en 8 pesos fuertes el acre para que en él se construyan hogares los sobrevivientes al colosal incendio. Mister Hill ha dado además 5.000 dólares en dinero contante.

Entre las personas pudientes del país parece que tácitamente han fijado en cinco mil duros efectivo la cuota de suscripción para remediar á tantas personas afligidas.

La viuda de Zorrilla

La esposa del ilustre poeta ha dirigido á los presidentes de las Diputaciones provinciales la siguiente tristísima carta.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Habiendo publicado la Real Academia de la Lengua un libro de fragmentos de poesías de mi difunto esposo para que sirva de lectura en las escuelas, suplico á usted admita el adjunto ejemplar y lo presente á los señores de esa Diputación que tan dignamente preside, y si lo juzgan digno, me compren algunos ejemplares que sirvan para premios en los exámenes, para ver si de ese modo salgo de la aflictiva situación en que la muerte de mi esposo me dejó.

Suplico á usted dispense mi atrevimiento, y le da las gracias anticipadas su segura servidora, q. b. s. m. Juana Pacheco, viuda de Zorrilla.

Oro á montones

Las correspondencias de Cayena (Guyana francesa) señalan el descubrimiento de minas de oro de gran riqueza en Carsewéne, territorio situado entre el Brasil y la Guyana francesa.

El primer minero ya ha enviado á Cayena más de 100 kilogramos de oro; otros

tres han hallado en pocos días de trabajo 20, 25 y 50 kilogramos del mismo metal.

Actualmente, una emigración muy importante de los Estados Unidos se dirige hacia el territorio aurífero, y como es consiguiente, ha subido allí el precio de todo; por ejemplo: el bacalao se vende á 1,40 francos libra; la harina á 2,50 y 3,50 francos; la caja de galletas á 50 francos, en vez de 25; el mercurio que sirve para el trabajo del oro, ha subido de 15 francos á 80.

Los vapores de Cayena no dan abasto para el transporte de los buscadores de oro, y es preciso inscribirse con anticipación para poder obtener pasaje hacia las regiones auríferas.

MAHÓN

Esta mañana ha llegado á esta ciudad con el vapor "Menorca" el empresario de nuestro Teatro Principal D. Miguel Serra, con el objeto de ver si reuniría un número suficiente de abonados para que se pudieran extrenar en la próxima temporada de invierno las celebradas óperas: "Il Pescatori di Perla" y "Bella Fanchulla di Petsh", del maestro Bizet. Formará parte de la compañía el célebre barítono D. Lorenzo Prohens.

Un rasgo de la "democracia" carlista:

Celebraron un banquete en Vitoria y en el mismo local pusieron dos mesas, una para la gente de blusa, otra para la gente de levita, á los de blusa sirvieronles piltrafas de bacalao, á los de levita pavos suculentos.

Se necesita tener poca dignidad por parte de los de blusa y sentimientos de tigre por parte de los de levita para consentir esas irritantes desigualdades en momentos de alegría y expansión. Al menos por decoro haber celebrado el banquete en locales distintos.

Ese es el retrato al natural del carlismo, esos son los caballeros que quieren restaurar el reinado social de Jesucristo.

Hay que aplastar á estos como despotas infames y hay que civilizar á aquellos como salvajes, sin conocimiento de lo que es y vale un hombre, sea pobre ó rico.

Es el único sistema para purificar el aire corrompido, que ese partido muerto produce en nuestra patria.

La nueva diputación provincial de Madrid, se compone de catorce fusionistas, los señores España, Belmas, Cesteros, Moral, Romero, Cunill, Mathet, Díez, Pozo, Beltran, marqués de la Cimada, La Rosa, Suñer, y Navarro de la Liende, á quien El País llama pancista; once conservadores, los señores, Pané, Alvarez, Agustín, Pérez de Soto, De Blás, Molina, Monasterio, Negro y Rojo, Corcuera, Fernandez Shaw y López; un republicano centralista, el Sr. Ballesteros, cuatro

republicanos progresistas, los señores Gándara, Pérez Negro, Miranda Lillo y Borralló; dos federales, los señores Talavera y Pl y Arsua-ga; dos independientes, los señores Campo y García Gordo, y un posibilista, el Sr. Briones.

Por la dirección de Telégrafos de esta provincia se anuncia subasta para el día 14 de Octubre con objeto de enagenarse 245 kilogramos de alambre inútil que existe en el almacén de Palma, 115 en el de Ciudadela, 490 en el de Alayor y 150 en el de Ibiza; total 1.000 kilogramos, cuyo precio límite por unanimidad es de 25 céntimos de peseta.

Noticias del ejército:

Ha sido ascendido á teniente coronel del cuerpo de carabineros y comandante D. José Díaz Capilla López, que presta sus servicios en la comandancia de Palma.

Se ha concedido el retiro para Mahón al comandante de Infantería de la escala de reserva, D. Joaquín Bartolomé Pérez, destinado al regimiento Reserva de las Baleares número 2, consignándole el sueldo provisional de 375 pesetas mensuales, que percibirá por la Delegación de Hacienda de estas islas.

A las personas que deseen estar al corriente de los estudios para dar solución á la lucha entre el capital y el trabajo, recomendamos una Memoria de actualidad que lleva por título "Armonía entre patronos y obreros", escrita por el señor don Antonio Torrens y Monner, contador de la Diputación provincial y ayudante en la Escuela Superior de Comercio, de Barcelona.

En el citado trabajo, que fue premiado en el certamen científico-literario, organizado por el ayuntamiento constitucional de la villa de Gracia y que acaba de publicarse bajo los auspicios de la "Sociedad Económica Graciense de Amigos del País", se expone de una manera concreta el concepto de la "organización del trabajo, el modo de dirimir las diferencias que se susciten entre patronos y obreros y los medios para mejorar la situación de las clases obreras", demostrándose matemáticamente los fabulosos resultados que para el logro del bien deseado, producirían las diversas instituciones de previsión que en el mismo se desarrollan.

Dicho librito, esmeradamente impreso, se ha puesto á la venta, en las principales librerías, al ínfimo precio de una peseta el ejemplar, destinando su producto á la fundación de un premio á favor del obrero falto de recursos, que con motivo de un accidente fortuito haya quedado imposibilitado para ganarse la subsistencia.

Pasajeros llegados en la madrugada de hoy, procedentes de Palma, á bordo del vapor "Menorca", D. Juan Torres, Antonio Vich, Pablo Zamora, Juan Castell y señora, Daniel Castell, Bárbara Castell, Pedro Pons, Francisco Salom y 2 soldados.—Total 13.

SOCIEDADES

Casino El Isleño

Se convoca Junta de los señores Socios que forman parte de la Empresa de Bailes, para el martes 18 del corriente por la noche, de nueve á nueve y media, para tratar de varios asuntos de interés.—La Comisión.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 19 Miércoles

San Juanito mártir.

Sale el Sol á las 5'44.—Pónese á las 6'3.
Luna: sale 10'10 T.—Pónese 11'00 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 18.

De Palma vapor Menorca, cap. D. F. Cardona, con 18 trips., 13 pasajeros y varios efectos.

Buques despachados

Día 17.

Para Barcelona vapor Nuevo Mahónés, cap. D. Tito Ginart, con 17 trips., y varios efectos.

SECCION LIBRE

Mas verdades

Y era en el año 572 cuando Leovigildo, quedó dueño de la Galia y de la España, consiguiendo, en su reinado, que la monarquía gótica llegara á su mayor apogeo y esplendor.

Dejándose arrastrar por el progreso de la civilización latina, y con el objeto de satisfacer justas ambiciones, compartió, Leovigildo, su gobierno, para que le ayudaran á completar la unidad nacional, con sus dos hijos, Hermenegildo y Recaredo.

Una de las principales causas que mantenían los ánimos en cruenta lucha fratricida, era debida á esa diversidad de creencias religiosas que existían, en aquel entonces, en nuestro suelo; diversidad de creencias que tantas víctimas cuesta á la humanidad, como si las religiones, lejos de prestar consuelo á las almas creyentes, fueran impuestas para sa-ciar venganzas y entorpecer la marcha progresiva del hombre civilizado.

No lo ignoraba Leovigildo; más, dotado de un espíritu conciliador, procuró calmar la excitación de los suyos y aplacar la ambición de los

católicos, que entonces eran los revolucionarios de la época; los que atentaban contra los poderes constituidos; los que fraguaban conspiraciones, los que trataban de derribar lo existente, para apoderarse de las riendas del poder.

Leovigildo no cesaba de aconsejar á sus hijos, sobre todo á Hermenegildo, pues considerándole más veleidoso, temía por él algún contratiempo.

No tardaron mucho tiempo en realizarse sus terribles presentimientos.

Después de haberle sostenido algunos años á su lado, educándole en el manejo del gobierno y de recompensarle con exceso sus servicios, hubo de presenciar, con doloroso sentimiento, la abdicación de sus creencias y de ver como renegando de su religión, se abrazaba al catolicismo á instancias de San Leandro que era, en aquella época, obispo de Sevilla.

El renegado Hermenegildo, una vez convertido, se separó definitivamente de su padre; y como buen católico, creyó interpretar el mandato de la Ley de Dios, que dice "Honrarás padre y madre", agrupando en torno suyo á todos los católicos belicosos, para levantarse en son de guerra contra el hombre que le dió el sér, en recompensa de los desvelos y atenciones que éste había tenido para con él.

¡Qué hermoso espectáculo de mansedumbre, de obediencia, de filial amor, y de caridad cristiana, el que dió, pública y descaradamente, este modelo de hijos, tan luego como fué católico, revolviéndose iracundo y amenazador contra su propio padre, para robarle trono, patria y honor!

Leovigildo al verse amenazado por su mismo hijo, con el corazón desgarrado, trató por todos los medios posibles de cortar pacíficamente la sublevación; y únicamente después de haber agurado los recursos diplomáticos que su amor paternal le inspirara, apeló á la fuerza bruta, para contrarrestar la de los sublevados.

Hermenegildo fué derrotado, y perdonada su vil traición, gracias al bondadoso carácter de su padre.

Desterrado en Valencia, tramó de nuevo otra intentona, poniéndose al frente de sus huestes, aliadas, esta vez, con las de los griegos imperiales; más, derrotado también por las tropas de Leovigildo, cayó prisionero y pagó con su vida el odio implacable que, contra su padre, le inspirara el fanatismo.

Ahora bien.

A este hombre malvado que, renegando de su religión y de su familia, llegó al extremo de atentar contra la vida de su propio padre,

A este ser inicuo que, para despojar al autor de sus días de cuanto poseía, ocasionó la muerte de ino-

centes víctimas que fenecieron en el campo de batalla,

A este decapitado por delito de traición patria,

A éste, santificó luego la Iglesia presentándolo á la grey católica como modelo de virtudes, de honradez y de bondad.

Desde entonces se le viene apellidando San Hermenegildo.

¡Qué os parece!

X

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Melilla—Reforma en la 2.ª enseñanza—Meeting para el libre cultivo del tabaco.

Madrid 17-11'20 m.

El Ministro de España en Marruecos ha llegado á Melilla.

La Reina Regente ha firmado el decreto reformando la 2.ª enseñanza.

Se ha verificado en Barcelona un importante meeting en favor del cultivo del tabaco. El Sr. Carvajal pronunció un elocuentísimo discurso causando gran entusiasmo en el público.

Llegó Sagasta á San Sebastián—La salud en Marsella—Explosión de petróleo en New York—Los japoneses camino de China.

Madrid 17, 5'55 t.

El Sr. Sagasta ha llegado á San Sebastián. Regresará á fines de este mes.

Sigue mejorando la salud pública en Marsella.

En Nueva York han explotado dos vagones cargados de petróleo causando infinidad de heridos y muertos.

Diez mil japoneses se dirigen sobre las costas de China con objeto de hacer un desembarco.

Complot contra Crispi.—Chinos y Japoneses.—Reformas de segunda enseñanza.

Madrid 18, 11 n.

Los periódicos de Roma insisten en que se ha descubierto un complot contra Crispi.

El sábado hubo un combate entre chinos y japoneses, quedando derrotados los primeros y sufriendo 1.600 bajas. Los japoneses perdieron 400 hombres.

La Gaceta publica el Real decreto sobre reformas en la segunda enseñanza.

Anuncios.

COLEGIO

SANTO TOMÁS DE AQUINO

Además de la Instrucción primaria en sus diversos grados y de las Conferencias de 2.ª enseñanza hasta el Bachillerato, desde el 1.º de Octubre próximo se dará la

Enseñanza comercial

que se dividirá en tres grupos, comprendiendo las asignaturas siguientes:

1.º Grupo

Caligrafía—Gramática castellana—Aritmética.

2.º Grupo

Geografía comercial—Aritmética, Álgebra elemental (hasta las ecuaciones de 2.º grado inclusive) y Geometría—Cálculo mercantil—Francés (primer curso).

3.º grupo

Teneduría de libros por partida doble—Francés (segundo curso)—Nociones de Derecho mercantil y de Economía política.

HORAS DE CLASE

Con objeto de facilitar el estudio de la Enseñanza Comercial a los jóvenes que están ocupados durante el día las horas de clase serán por la noche de siete a nueve.

Nota.—De doce a una del día hay clases de

Caligrafía y letra de adorno

Y DE

Dibujo en sus diferentes ramas

Calle San Roque n.º 18

F. Parés

Enfermedades del estómago

Como Médico Especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relación con las Nerviosis y las diversas formas Hísticas.

Calle Moreras, 25, altos—Mahón.

Consulta también por correo.

Gran liquidación de trajes para niños, con pantalón corto, desde 4 ptas. traje hasta 15 pesetas. Portal de Mar, 4.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de calcio. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASMATICO DEL Dr. KLEIN

Calmen al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

LA UNION

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social 10 000 000 Francos, Reserva 7 635 000, Primas a cobrar 71.660 157, Total 89 295 157, Capitales asegurados 14 729 521 163, Sinistros pagados 183.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24. Director: D. E. Ges. Sub-Director: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

CAMBIO MAHONÉS SE COMPRA ORO SE VENDEN ALHAJAS CAJA DE PRÉSTAMOS sobre alhajas de oro, plata y otros objetos de valor. Venta permanente de alhajas de lance 8, INFANTA 8

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

SUB-DIRECTOR EN MENORCA: D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruyel momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cocinera En el espacio de la calle Deyá Informarán de quien necesita un cocinero ó cocinera debidamente enterada de cuanto á cocina pertenece.

Para alquilar Lo está la casa calle del Castillo n.º 27 con muebles ó sin ellos. Informarán en la misma.

Lo está la casa de la calle del Comercio n.º 9.—Informarán Moreras, 11.

Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Informes, Arravaleta 21.

Lo está en Villacarlos calle del Puerto la casa n.º 37, con cisterna, jardín, pozo y huerto, con salida á la calle de Bellavista. Informarán en Mahón, Arravaleta, 15.

Lo está una casa en Villacarlos calle de Bellavista, esquina á la de la Fuente, n.º 36. Informes en el mismo pueblo calle de la Iglesia n.º 12, ó bien en Mahón, Cos de Gracia n.º 59.

Un reloj-péndulo, antiguo, en muy buen estado, con su correspondiente caja de madera pintada. Informes: calle de San Juan n.º 5, Mahón.

Juntas ó por separado, lo están las casas recién construídas, situadas en Mahón, calle de San José números 65, 66, 73, 75 y 77-79. Informarán: Cuesta de Deyá, 16, 1.

Hay toda clase de herramientas útiles para cualquier trabajo de albañilería. Todo está en buen estado y se dará por un precio muy cómodo por tener que ausentarse su dueño. En esta imprenta informaran.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona Limpio de fondos saldrá el próximo domingo 23 del actual á las 8 de la mañana el vapor.

NUEVO MAHONÉS al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á precios reducidos. Despacho: Infanta, 24.

Imprenta de Bernardo Fábregues. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.